

La verdad hay que aceptarla en todas sus partes, o arrostrar el absurdo hasta las últimas consecuencias. El laicismo es el ateísmo y, por consiguiente, en el terreno de la razón, más responsables que los amantes de las escuelas laicas son los que, llamándose católicos, no ven una amenaza en esa campaña atea y no se unen y trabajan para evitar que semejante plaga nos infecte.

ACCION

DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

ARO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11

Martes 12 Septiembre 1933

FRANQUEO
CONCERTADO

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 250

En la hora de las izquierdas, las derechas, en tromba, marcan el único tanto de la jornada

La jornada dominical del señor Lerroux

Don Alejandro intenta formar un Gobierno de concentración

La mañana en el Congreso

La mañana en el Congreso fué de animación extraordinaria. En diferentes secciones se reunieron la minoría socialista con los tres ministros y el señor Besteiro; la de Acción Republicana con el señor Azaña y los radicales socialistas con los señores Domingo y Barnés. También se reunió la Esquer-

Reunión de la minoría socialista

Al terminar la reunión los socialistas, los periodistas interrogaron al señor De Francisco, quien manifestó que había tenido un amplio cambio de impresiones sobre la situación política. También habían hablado de la crisis y esperaban continuar deliberando.

De lo tratado se facilitó la siguiente nota: «Oida por el grupo parlamentario socialista la información que el camarada Besteiro le ha ofrecido después de su entrevista con el señor Lerroux, ha considerado que el cambio producido en la política de la República deberá ser objeto de detenidas deliberaciones y que por el momento procede abstenerse de fijar la minoría su definitiva actitud». Una vez terminada la reunión la minoría socialista, se reunieron los señores Besteiro, Prieto, Largo Caballero y De los Ríos, para cambiar impresiones. El señor Besteiro abandonó la reunión y los tres ministros dimisionarios quedaron reunidos durante bastante tiempo. Al terminar, los periodistas hablaron con Largo Caballero a quien dieron cuenta de la conferencia que había tenido el señor Lerroux con el presidente de la Cámara. El ministro de Trabajo hizo un gesto de extrañeza y se abstuvo de hacer comentarios. Otro periodista dijo:

—El señor Besteiro ha quedado en reunirse con los dirigentes del partido para darles cuenta de esta conversación sostenida con el señor Lerroux. Ahora ya no hay nada que hacer por parte de ustedes.

—Nos lo han enseñado ellos mismos; de modo, que hemos de aprender de la benevolencia republicana.

A continuación, preguntó vivamente: —¿Ha tomado posesión ya el nuevo Gobierno?

Los radicales socialistas

La reunión de la minoría radical socialista que terminó a las tres menos cuarto de la tarde, acordó no prestar su colaboración al Gobierno de Lerroux.

Los de Acción Republicana

La minoría de Acción Republicana estaba pendiente del acuerdo de los radicales socialistas y al enterarse del acuerdo tomado por estos, acordó a su vez adoptar la misma determinación.

Hablando con Viñuales

Esta mañana se entrevistó un

periodista con el ministro de Hacienda, señor Viñuales para, comunicarle que se daba su nombre para continuar en la cartera de Hacienda.

En Palacio

—Yo no sé nada, contestó. Y desde luego me encuentro muy fatigado por la labor realizada.

Durante la mañana hubo gran animación en los alrededores del Palacio, mucha más que en los días anteriores. Numerosos grupos se estacionaron en la Plaza de Oriente. El señor Alcalá Zamora llegó a Palacio a primeras horas de la mañana. Los periodistas se pudieron enterar de que había asistido a una repartición entre los pobres más de 300 pesetas a la entrada y a la salida de la Iglesia. Fué en su coche particular.

A la una de la tarde el Presidente de la República, envió recado a los periodistas de que el señor Lerroux no acudiría a Palacio por la mañana, aunque estaría en comunicación telefónica con él para darle cuenta de las gestiones realizadas durante la mañana. Se tenía la impresión de que el señor Lerroux no iría a Palacio hasta las seis de la tarde.

Lerroux comienza sus gestiones

Como estaba anunciado, esta mañana comenzó a realizar sus gestiones el señor Lerroux. Primeramente, visitó al señor Besteiro, y a continuación, al presidente dimisionario señor Azaña. Después se entrevistó con el señor Sánchez Román. Este último, se negó terminantemente a formar parte del nuevo Gobierno.

El señor Lerroux pasó también por el domicilio del señor Ortega Gasset (don José) pero como éste no se encontraba en casa se limitó a dejar tarjeta.

En casa del jefe radical

Durante toda la mañana la animación en casa del señor Lerroux fué extraordinaria. Numerosísimos amigos del jefe radical acudieron a ella para conocer las noticias de la crisis. También estuvieron allí el señor Feced a quien le fué concedida la cartera de Agricultura que aceptó. Asimismo acudió el señor Botella a quien se le ofreció también una cartera.

A las dos de la tarde el señor Lerroux interrumpió sus gestiones para almorzar. La impresión que había en su casa era algo pesimista, pues se tenía conocimiento de que los grupos republicanos iban a negar su colaboración al nuevo Gobierno. Lerroux prometió una nota a la Prensa, a las cinco de la tarde, para explicar las gestiones realizadas.

LEA TODOS LOS DIAS ACCION

Los radicales socialistas acuerdan negar su colaboración

Enorme entusiasmo entre los radicales

A la salida de la reunión de la minoría radical socialista el señor Gordón Ordax dió cuenta de que la minoría había recibido el requerimiento de Lerroux, para que el partido republicano radical socialista colaborara en el Gobierno que se intentaba formar. La minoría después de amplio debate, acordó:

Primero: que vería con satisfacción el hecho de que el señor Lerroux requiriera, sino lo hizo ya, al partido socialista para que le prestara su colaboración, o en su defecto se dispusiera a una oposición benévola en el Parlamento. Segundo: que una vez conocida esta disposición del partido socialista, la minoría radical socialista acordaría sobre la colaboración que se solicitaba. El señor Gordón Ordax, como presidente del Comité Ejecutivo Nacional, dió cuenta al señor Lerroux de los acuerdos de la minoría, expresándole el señor Lerroux su criterio de no pedir esa colaboración a los socialistas en el Gobierno.

Nueva reunión de la minoría radical socialista

La minoría radical socialista se reunió nuevamente después de conocer la respuesta de Lerroux y acordó no colaborar en el Gobierno que se ha encargado el señor Lerroux de formar, por haberse prescindido del intento de constituir la colación republicano-socialista. La nueva reunión de esta minoría terminó a las tres y media y fué fatigosísima.

El señor Gomáriz manifestó que en la reunión de su minoría se había presentado una proposición de colaboración con los socialistas que fué aceptada por un voto de diferencia. Inmediatamente se presentó otra proposición de colaborar con los radicales y el propio Gomáriz defendió una tercera de no colaboración con los socialistas ni con radicales, propugnando el paso a la oposición parlamentaria de su grupo hasta ver la actuación del Gobierno. Este recelo es noción de matiz centro derechista con que el nuevo Gobierno aparece presentarse. Como se dice en la nota dada por el señor Gordón Ordax, triunfó en la reunión de la minoría el primer criterio de colaboración con los socialistas.

Un periodista preguntó al señor Gomáriz: —¿No cree usted que la minoría se rebotará en presencia de las dificultades que va a causar la decisión?

—Me parece muy difícil, contestó.

Hablando con Vergara

A las cuatro y treinta, el señor Vergara, miembro de la minoría de Acción Republicana conversó con los periodistas y comentó la negativa de los radicales socialistas a colaborar en el Gobierno Lerroux.

—Me parece una insensatez. Por nuestra parte, nosotros no negaremos nunca nuestra colaboración a ese Gobierno, pero tampoco la vamos a aceptar en blanco. Exigiremos que el señor Lerroux

nos presente un programa mínimo en el que podremos marchar unidos todos los republicanos.

En el círculo radical de la Puerta del Sol, la animación durante todo el día fué extraordinaria. La Junta estaba reunida en sesión permanente desde el momento en que el señor Lerroux recibió el encargo de formar Gobierno, que no por ser esperado causó menos entusiasmo. Hubo muchos que quisieron exteriorizarlo públicamente, pero al fin se impuso el buen sentido. La designación del jefe radical a juicio de la Junta, estaba clara ya ayer por la mañana y dejaban entreverla todos los periódicos, incluso «El Socialista», pues este partido ya se ha dado cuenta de que tiene en contra la opinión del país. La primera noticia de la elección del señor Lerroux la llevó el señor Torres Campañá, secretario general del partido. El círculo no ha tomado ningún acuerdo todavía en espera del desarrollo de los acontecimientos, pero nos aseguran que a las seis de la tarde estarían hechos todos los nombramientos de cargos políticos. Consideran los radicales que a partir de ese momento quedará planteada verdaderamente la República en España. Postulado del nuevo Gobierno será máxima igualdad para dar y exigir. No tienen tampoco temor alguno, pues confían totalmente en el señor Lerroux. Las próximas elecciones dará a los radicales un gran triunfo, pues para entonces España entera se habrá convencido de que se gobierna igual para todos. Esperan asimismo tener una larga permanencia en el Poder. Interrogados algunos directivos del círculo confirmaron que efectivamente, en las pasadas elecciones de vocales del Tribunal de Garantías los elementos de derecha votaron al señor Lerroux en aquellos lugares en que no tenían candidato propio. Cuentan asimismo el caso de los socialistas de Cartagena que por no votar a los radicales dieron sus votos a la candidatura de derechas.

La cantidad de telegramas y aun el número de llamadas telefónicas recibidas en el círculo radical es verdaderamente extraordinario, habiéndose hecho preciso no atender las llamadas al teléfono fijando las seis de la tarde para contestar a todos los requerimientos, por suponerse que a esa hora habrá ya nuevas noticias.

A las seis de la tarde, irá Lerroux a Palacio con la lista del nuevo Gobierno. Se sabe que el Gabinete estará formado a base de radicales con cuatro ministros que no pertenecen a dicho partido. Son don Salvador Madariaga, designado para la cartera de Estado; don Ramón Feced, radical-socialista, para el Ministerio de Agricultura; el señor Botella Asensi y el señor Ramos (don Enrique) subsecretario de la Presidencia, ignorándose para que ministerios serán designados estos dos últimos.

El partido de Acción Republicana prestará, desde luego, su colaboración, pero no los radicales socialistas según el acuerdo tomado por un voto de mayoría en la reunión celebrada en el Congreso por la minoría, donde se han solidarizado con la actitud socialista, es decir, no colaborar con el Gobierno Lerroux.

Ruidoso triunfo de Calvo Sotelo

El y Silió obtienen una mayoría abrumadora

Como estaba anunciado hoy se celebraron en el Colegio de Abogados de Madrid las elecciones para vocales del Tribunal de Garantías. A las ocho de la mañana se declaró habierta la votación, cerrándose a las cuatro de la tarde, hora en que se procedió al escrutinio. Durante todo el día hubo gran animación como indica el número de votantes que ascendió a 767.

El colegiado señor Ladrón de Guevara, que se encuentra enfermo en un sanatorio, se presentó en el Colegio en una camilla para emitir su voto. Su presencia fué acogida con una gran ovación. A las cuatro de la tarde, el decano don Melquíades Alvarez, procedió al escrutinio. La labor fué fatigosa, por lo que tuvo que concederse un descanso a las cinco. Desde los primeros momentos se notó una gran ventaja de la candidatura derechista integrada por los señores Silió, propietario, y Del Moral, suplente, ventaja que conservaron hasta el final del escrutinio, cuyo resultado es el siguiente: Vocales propietarios: don César Silió, 480 votos; don Antonio Zozaya, 119; señor López Barroso, 65; señor Bellver, 65; señor Calvo Sotelo, 20. Vocales suplentes: don Joaquín del Moral, 494 votos; señor Gil Mariscal, 125; señor Atienza, 67; señor Echegaray, 83; señor Albiñana, 11; señor Sabater, 7.

Algunos colegiados tuvieron algunos votos pero por no ser candidatos, no les fueron computados. Al conocerse el resultado de la elección con la apastante victoria de la candidatura derechista, se despertó un gran entusiasmo entre

los colegiados, entusiasmo que iba en aumento conforme se recibían noticias de la elección en los colegios de provincia en los cuales la candidatura de los señores Silió y Calvo Sotelo iban por delante con bastante diferencia sobre sus contrarios. A las seis y media de la tarde se conocían los siguientes resultados: Plamplona. Calvo Sotelo 41, Zozaya, 7. Palencia: Silió 18, Del Moral 18. Zozaya y Mariscal 4, Barroso y Atienza 3. Guadalejares: Calvo Sotelo 13, Zozaya 1. Burgos: Silió y del Moral 37, Barroso 5 y Gil Mariscal 4. El señor Zozaya no obtuvo ningún voto como propietario y cuatro como suplente.

Datos definitivos

Madrid.—El grupo Renovación Española facilitó los siguientes datos de la elección en toda España que, aunque no oficiales, pueden considerarse definitivos:

- Vocales propietarios: Calvo Sotelo, 1.448 votos. Silió, 1.295. Bellver, 690. Zozaya, 692. Barroso, 290.
- Copan las derechas y quedan proclamados los señores Silió y Calvo Sotelo.
- Vocales suplentes: Del Moral, 1.417 votos. Martínez Sabater, 853. Gil Mariscal, 648. Echegaray, 446. Bellver, 355. Atienza, 250. Albiñana, 249.
- Copan igualmente las derechas y quedan proclamados del Moral y Martínez Sabater.

Los federales ofrecen su apoyo a Lerroux

El señor Lerroux recibió en su domicilio al presidente de los Federales disidentes, don Emilio Niembro, los cuales ofrecieron su apoyo incondicional al jefe de los radicales. Este les ofreció un ministerio, pero los federales renunciaron esta oferta. Lo único que piden es un cargo diplomático importante en el extranjero para don Rodrigo Soriano, en la seguridad de que en las próximas elecciones el Gobierno verá con simpatía a estos diputados federales. Lerroux después de facilitar su anunciada nota, marchará a Palacio.

A las seis menos cuarto, el señor Lerroux envió recado a los periodistas para decirles que no podía recibirlos como anteriormente les había prometido pues estaba aún pendiente del resultado de algunas gestiones y consultas. Había llamado a Palacio por teléfono para comunicar al Presidente de la República que no podría ir a las seis como le había anunciado. De Palacio le contestaron al jefe radical que podía tomarse todo el tiempo que creyere oportuno para ultimar todas sus gestiones encaminadas a formar Gobierno. Por su parte el señor Lerroux dijo que iba a Palacio a las ocho de la noche para dar cuenta del resultado de las gestiones realizadas.

Lo que dice Niembro

El señor Niembro, al salir de la visita a Lerroux dijo que la minoría federal disidente había declinado el ofrecimiento de una cartera había hecho que Lerroux para evitar que el otro grupo federal interpretase como un agravio el tener puesto en el nuevo Gobierno. Añadió que desde luego prestará todo apoyo al nuevo gabinete y se contentan con que su jefe don Rodrigo Soriano, sea nombrado para un alto cargo diplomático que seguramente será la embajada de Méjico. Para el cargo de director general de Seguridad se citaba el nombre de don César Jalón e incluso se barajaban nombres de personas que irán a ocupar algunos gobiernos civiles.

Comentarios y cábalas

Poco después de terminada la reunión de la minoría radical socialista, entro en el Congreso el señor Azaña al cual se vio pasear seguidamente con el señor Galarza por los pasillos. Era comentario general que en el señor Azaña se advertía gran contrariedad por la inesperada decisión de la minoría radical socialista que ha venido a complicar extraordinariamente la solución de la crisis. El señor Galarza (continúa esta información en las dos primeras columnas de la cuarta plana).

En el Ayuntamiento

Sesión de la Corporación municipal

Bajo la presidencia del alcalde don Manuel Sáez y con asistencia de los ediles señores Maicas, Sánchez Batea, Bayona, Fabre, Arredondo, Villarroya, Abril, María, Bosch, Aguilar, Sánchez Marco y Muñoz celebró ayer sesión ordinaria la Corporación municipal.

Aprobada el acta de la anterior, el Ayuntamiento quedó enterado de las sentencias que, favorables al mismo, dictó el Tribunal económico-administrativo-provincial contra las reclamaciones interpuestas por doña Dolores Romero, don Francisco Garzarán, don Pascual Serrano y otros por contribuciones especiales y clasificación de alquileres.

Se aprobaron los documentos de pago. La Corporación quedó enterada del plan de aprovechamiento forestal para 1933-34.

Se aprobó un informe de Gobernación sobre el proyecto de Reglamento orgánico de los directores de bandas municipales de música. Dicho informe es en el sentido de que a este Municipio no le conviene la aprobación de tal proyecto y que deben dejar a los de su categoría en amplia libertad para cuanto a regulación de bandas de música se refiera.

Igualmente fué aprobado otro informe de la misma Comisión negando el cambio de calles en el Viaducto.

Leído el expediente de transferencias de créditos para atender a la habilitación de locales para las escuelas que han de suplir a las Congregaciones religiosas, el señor Sánchez Marco vota en contra y explica su voto en el sentido de que no está conforme ya que desconociendo el número de alumnos que han de ocupar las escuelas se acuerda ya la cantidad a emplear, quitando esas pesetas de otros capítulos muy necesarios.

Se acuerda así. Queda aprobada la distribución de fondos para el mes en curso.

Queda desestimada una reclamación de doña Pilar Daudén sobre rebaja de cuota en el arbitrio de Inquilinato.

Se aprueba la construcción de un murete de contención en la escalerilla de los Arcos y El Carrel.

Leído el presupuesto que presenta la Oficina municipal de colocación obrera para el año 1934, la presidencia pregunta si se aprueba y el señor Sánchez Marco dice que en principio puede aprobarse, pues el Ayuntamiento debe mirar si le conviene dar esas pesetas para mobiliario o comprar éste.

Después de algunas intervenciones se acuerda así.

Se acuerda facilitar a don Emilio Bonilla Bayona los documentos que solicita.

Vuelve a estudio de la Comisión de Hacienda una instancia de don José Traver sobre baja de un carro de su propiedad.

Dada cuenta de la sentencia que en contra del acuerdo del Municipio dicta el Tribunal económico-administrativo-provincial en lo referente al reparto de la zona libre del barrio de San Blas, se lee el informe de Hacienda proponiendo alzarse contra el fallo.

El señor Villarroya pide se de lectura a una instancia que presenta.

El señor Sánchez Marco dice que el reparto careció de legalidad y que como este fallo es seguro no aprobará el informe de Hacienda ya que únicamente servirá para gastar unos miles de pesetas más.

Los señores Sánchez Batea y Villarroya opinan lo contrario.

El señor Bosch se extraña del fallo ya que todos han sido favorables al Ayuntamiento.

El señor Boyona pide se de lectura a la instancia para ver si arroja alguna luz sobre este asunto.

El señor Fabre también lo solicita.

Se lee. Es aclaratoria de la personalidad de los reclamantes y, con el voto en contra del señor Sánchez Marco, se aprueba el informe de Hacienda.

Quedan aprobadas las altas y bajas habidas en los padrones de impuestos municipales.

Terminado el despacho ordinario, el señor Sánchez Batea pregunta qué hay del expediente seguido contra un guardia municipal.

El señor Sánchez Marco le hace ver que este asunto no puede tratarse en sesión pública, y le invita a que pase por el negociado correspondiente para interesarse.

El señor Arredondo se interesa por la vigilancia y alumbrado eléctrico del otro lado del Viaducto.

El señor María pide se adelante también lo referente al alumbrado del barrio de San Blas.

El señor Villarroya se interesa por una denuncia sobre uso de mangas de riego.

La presidencia recoge los ruegos y, por último, dió cuenta de las gestiones realizadas en Madrid sobre asuntos de interés para Teruel, como son el crédito para el asunto de la enseñanza, constatación de las escuelas de Concaud, cesión de parcelas de terreno allende el Viaducto, restablecimiento de la Jefatura de Minas, construcción de la sucursal del Banco de España y otras cosas.

Doña Pilar Pamplona de Cutando

En Calamocha entregó anteayer su alma al Señor la distinguida señora doña Pilar Pamplona de Cutando, hermana de nuestros buenos amigos don Buenaventura, don Manuel y don Antonio, culto catedrático del Seminario Conciliar de esta capital y digno familiar de nuestro amadísimo prelado el primero, dilectísimo compañero nuestro de Redacción el segundo y competente empleado de la firma comercial de esta plaza, Esteban Juderías, el último.

La triste nueva nos afecta profundamente por la sincera amistad y por el hondo afecto que en esta casa sentimos por nuestro camarada Pamplona Basco y demás deudos de la extinta.

Como a nosotros, la noticia del fallecimiento de doña Pilar, ha producido profunda pena a numerosas personas de Teruel, Santa Eulalia, Calamocha y otros pueblos de la provincia en los que la finada contaba con el inextinguible afecto de cuantos conocían sus muchas y cristianas virtudes y sus deudos gozaban de numerosas y arraigadas amistades.

Al pedir encarecidamente a nuestros lectores una oración por el eterno descanso del alma de la extinta, enviamos a sus familiares y en modo especial a su esposo don Vicente Cutando, hijos padres y hermanos, la expresión de nuestra profunda condolencia.

SE VENDE

Auto 10 caballos perfecto estado servicio, poco consumo, patente corriente, 2.250 pesetas. Razón, señor Fortea. Garage San Francisco.

SE NECESITA mediero

para una finca con poca labor y muchos pastos para ganado lanar

SE VENDE TRIGO superior para sembrar. Razón: VICENTE HERRERO Fábrica de aserrar. Teruel

Compañía de seguros

Todos los ramos Solicita agentes en todos los pueblos de la provincia de Teruel Informará: Dámaso Rubio Hospital, 10—DAROCA.

VICENTE HERRERO

SERRERIA MECANICA Y CARPINTERIA APARTADO EN CORREOS, 9.—TERUEL

Aserrío y maderas del país y extranjeras - Taller de Carpintería fina y ordinaria - Mesas bancos para Grupos Escolares - Colmenas, 15 cuadros Tarima de Suecia, Mobla y del País - Tableros contrachapeados - Cuchillos para cubiertas - Piecerío cepillado para carpinteros a las medidas que se pida - Machones para obras de 18 x 13; 15 x 13 y largo que se desee - Tablas y tablonés de olmo y sabina - Leña desde 3 céntimos kilo - Comedores para el Ganado.

SOLICITE PRESUPUESTO

En la Audiencia

Conforme estaba ordenado, el pasado domingo tuvo lugar en esta audiencia la votación para elegir los vocales que han de formar parte del Tribunal de Garantías Constitucionales.

El acto se celebró a las doce del día y al mismo asistieron quince abogados adscritos al Colegio. Verificado el escrutinio, la votación dió el siguiente resultado.

Para vocales propietarios

Don José Calvo Sotelo, once votos.

Don Antonio Zozaya Yon, tres. Don José Bellver Cano, uno.

Para vocales suplentes

Don Eduardo Martínez Sotelo, doce votos.

Don Félix Gil Mariscal, tres.

Los Talleres Mecánicos de SANTIAGO ANDRES

Construyen armaduras, tijeras, pasenas metálicas para cubiertas. CARRITERA ALCANIZ, 14

GRAN OCASION

Se vende máquina portátil de aserrar madera y cepilladora Universal seminueva con todos los accesorios, con motor de gasolina de 9 caballos.—Razón: Terodoro Monforte.—Dos Torres

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros

Llegaron: De Valencia, don Francisco Ferrán.

De Madrid, la profesora de esta Normal don Primitiva del Caño.

De Madrid, don Francisco Peña.

De Cuenca, don Anselmo Sanz y familia.

Marcharon:

A Santa Eulalia, procedente de Valencia, don Sebastián Zaldívar y encantadora hija María Luisa.

A Paracuellos de Gilboa, don Eugenio Gómez Alaestante.

A Valencia, don Gabriel Ferrán Flea.

A la misma población, don Damián Castellanos.

A Madrid, don Bartolomé Estevan.

A la ciudad del Turia, don Pedro Rivera.

Enfermos

Guarda cama desde hace unos días nuestro particular amigo don Emilio Bonilla Sol, por cuya salud nos interesamos.

De la provincia

Utrillas

Miguel Castellano Navarro, de 28 años de edad, albail, natural de Barbáguena, maltratado de palabra y obra al natural de Zaragoza Obdulio San José Bagán, de 36, casado.

Le causó varias lesiones en la cara. El hecho lo motivaron antiguos resentimientos.

Como Castellano desobedeció a la autoridad, quedó detenido también por desacato.

Torre del Compte

Durante el día 2 del actual, personas desconocidas hasta la fecha penetraron en casa del vecino Miguel Nicolau Nicolau, llevándose unas mil seiscientos sesenta pesetas.

Puebla de Híjar

En la plaza de la Libertad riñeron los vecinos Manuel Amigó Estrada, de 40 años de edad, casado, jornalero, y José Navarro Clavero, de 44, casado, Labrador.

Origen de la reyerta fué el que Navarro reclamó a Manuel cuarenta pesetas que le adeudaba.

El Navarro resultó con varios heridas de pronóstico reservado en la cabeza, causadas con piedras.

Denuncias

Han sido denunciados: Miguel Carod Andren, de Oíete, como presunto autor de daños en una viña de su convecino Ramón Quílez.

Ramón Sánchez Clemente, de Torrelacárcel, y Antonio García Clemente, de Montalbán, por infracciones al Reglamento de Circulación.

El tiempo

Sigue refrescando la temperatura.

El domingo por la noche se inició un fuerte viento que obligó al personal a despejar la Glorieta, por cuyo motivo se vió desanimado el concierto dado por la municipal.

Ayer mañana se formó una tormenta cuyo aspecto era verdaderamente amenazador.

Descargó en las primeras horas de la tarde y, felizmente, a pesar de sus grandes truenos y relámpagos la tormenta no causó daños.

El agua caida fué a razón de cinco litros por metro cuadrado.

Centros oficiales

GOBIERNO CIVIL

Ayer mañana visitaron a la primera autoridad civil de la provincia:

Don Luis Castellán, de Rudilla, Comisión de Barbáguena; señor Ninaja, médico de Fortanet; don Pedro Feced, abogado; señor alcalde de Cutanda, acompañado de una Comisión de vecinos.

DELEGACION DE HACIENDA

Ayer cesó en esta Delegación, por traslado a Valladolid, el profesor mercantil don Matías Domech.

Al alcalde de Tronchón se le envió a esta Delegación para su aprobación.

Señalamiento de pagos: Don Rafael Calvo, 6.074'45 pesetas.

- Juan Cruz, 49.026'52. Ginés Navarro, 12.106'80. Antonio Guarch, 1.971'88. Eliseo Rodríguez, 3.079'09. Pedro A. Valero, 2.685'59. Valentín Castaño, 10.765'18. Pedro Bendicho, 9.520'95. Adolfo Biosca, 5.903'85. Roque Castel, 6.091'41. Isidoro Mallor, 10.695'36. Casimiro Mañes, 16.615'13. R. Fiel Sanz, 1.642'96.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico: Nacimiento.—Ricardo Villanueva Maicas, hijo de Eduardo y Andrea.

Función.—Dimitila Monleón Navarro, de siete meses de edad, a consecuencia de eclampsia.—Barrio San Blas.

DIPUTACION

Ayer ingresaron en arcas provinciales:

Por aportación forzosa: Alobras, 113'67 pesetas.

AMA DE CRIA

para criar en casa de los padres, se desea.

100 ptas. mensuales

Razón en la Administración de este diario.

Colocación de capitales

en la compra de fincas rústicas y urbanas en Teruel y Valencia y sobre Hipotecas.

Info maré el Corredor don José M.ª B.ª.—Conde de Salvatierra n.º 11. Teléfono 15.528, Valencia.

Advertisement for B.S.A. motorcycles. Includes logo and text: Representante exclusivo para la provincia de la célebre motocicleta B. S. A. Veá en mis Salones Exposición el último modelo, el cual es una verdadera maravilla. VENTA CONTADO Y PLAZOS. CASA CENTRAL Avd. República, 25 Teléfono, 110 TERUEL. AUTO-SALON José María Moreta. SUCURSALES Bloco, 4 Pizarro, 27 Tef. 64 Pizarro, 27 Tef. 15225 ALCANIZ VALENCIA

Advertisement for Vicente Herrero. Text: VICENTE HERRERO SERRERIA MECANICA Y CARPINTERIA APARTADO EN CORREOS, 9.—TERUEL. Aserrío y maderas del país y extranjeras - Taller de Carpintería fina y ordinaria - Mesas bancos para Grupos Escolares - Colmenas, 15 cuadros Tarima de Suecia, Mobla y del País - Tableros contrachapeados - Cuchillos para cubiertas - Piecerío cepillado para carpinteros a las medidas que se pida - Machones para obras de 18 x 13; 15 x 13 y largo que se desee - Tablas y tablonés de olmo y sabina - Leña desde 3 céntimos kilo - Comedores para el Ganado. SOLICITE PRESUPUESTO

Advertisement for Air Wheel tires. Text: ¿ALGO NUEVO, ENTERAMENTE NUEVO!! Equipe su automóvil con neumáticos AIR WHEEL (DE GOOD-YEAR) Inflados a presiones tan bajas como 15 libras! Mullido perfecto, supertracción, seguridad extra, aspecto elegante y economía. AGENTE EXCLUSIVO - Julio Galán - C. Galán, 4 - ALCANIZ Representante en Teruel Garage Teruel

Información telefónica y telegráfica

Parece ser que, al fin, el señor Lerroux ha logrado formar un Gobierno de concentración republicana

Don Alejandro presenta la lista de un Gabinete puramente radical. Ante el nuevo requerimiento de Lerroux todos le prestan colaboración. La lista del nuevo Gobierno en ciertos no despierta entusiasmo

Antes que él había llegado el señor Azaña a Palacio

Unas frases de Largo Caballero que han sido comentadísimas

No parece que tenga otra misión que la de presidir unas elecciones

Madrid.—A las nueve de la mañana continuó el señor Lerroux sus gestiones.

Primeramente visitó al señor Azaña, que acaba de regresar de París. La entrevista duró media hora.

Al salir el señor Lerroux dijo que la visita que acababa de hacer había tenido un carácter de pura cortesía.

Añadió que no había hecho el señor Alba ofrecimiento alguno.

Después el señor Lerroux se trasladó al domicilio particular del Presidente de la República.

La entrevista del señor Lerroux con el jefe del Estado duró veinte minutos.

Al salir don Alejandro dijo a los periodistas que a las doce les facilitaría una nota.

Después se trasladó a su domicilio particular, donde conferenció con los señores Guerra del Río y Martínez Barrios.

Más tarde le visitó el señor Feced.

Este conversó durante un cuarto de hora con el jefe de los radicales.

Terminada la entrevista salió el señor Feced y dijo a los periodistas que creía que esta tarde habría ya Gobierno.

Los periodistas hablaron después con Martínez Barrios, y éste les dijo:

—Si me preguntaran ustedes por el tiempo les diría que es suave y agradable.

Después dijo que la nota que había anunciado el señor Lerroux se retrasaría algo, pues don Alejandro la daría después de salir de Palacio.

—¿Tiene usted noticias de una reunión que se dice que se celebró en la Gobernación?—preguntó un reportero.

—Habrá habido varias, pues han de tener ustedes en cuenta que estos señores aún tienen que velar por el orden público—contestó el señor Martínez Barrios.

Lerroux hará un nuevo requerimiento a las minorías

Madrid.—A las dos de la tarde llegó a Palacio el señor Lerroux. Salíó a las dos y cuarto.

Dijo a los periodistas: He dado cuenta al Presidente de la República del resultado de mis gestiones.

Como llegaron a mí noticias de que a algunos grupos republicanos no han llegado mis requerimientos con bastante insistencia, rogué al Presidente de la República que me concediese una hora para hacer llegar a dichos grupos un último y patriótico requerimiento.

Todo ha cambiado

Madrid.—Después de salir el señor Lerroux de Palacio cambió radicalmente el aspecto que presentaba la tramitación de la crisis.

Parece que el señor Lerroux llevó al Presidente de la República la lista del nuevo Gobierno.

No es aventurado afirmar que la entrevista tuvo enorme interés y que a consecuencia de ella se aventuró el señor Lerroux a requerir directamente a las minorías republicanas para que le prestasen su colaboración.

Todo esto obedece sin duda a la visita que el señor Azaña había hecho al Presidente de la República momentos antes de llegar a Palacio el señor Lerroux.

En esta visita el señor Azaña expresó sin duda al jefe del Estado en nombre de las minorías representadas en el Gobierno dimisionario el disgusto de estas por no haber sido directamente requeridas por Lerroux no obstante haber recibido éste un encargo en tal sentido.

Así se explican las manifestaciones que Lerroux hizo a los periodistas al salir de Palacio.

En el Congreso

Madrid.—Por la mañana en el Congreso hubo gran animación.

Al llegar el ministro dimisionario de Trabajo señor Largo Caballero los periodistas se dijeron que el señor Lerroux se proponía formar un Gobierno de partido con elementos radicales exclusivamente.

El señor Prieto que se hallaba también presente manifestó que él no podía creer esta noticia, pues un Gobierno así sería una dictadura ya que no puede vivir un Gobierno con solo la confianza del jefe de Estado.

Por su parte Largo Caballero dijo:

—Pues yo si lo creo. Si fuese una cosa racional lo dudaría, pero siendo como es una cosa absurda lo creo.

Ahora que esto sería lo mismo que si se encargasen del poder once gitanos de las Peñuelas y por ello me negaría a dar posesión al nuevo ministro del Trabajo.

Esta frase del señor Largo Caballero fué comentadísima hasta tal punto que el interesado pidió poco después a los periodistas que la reflejaran exactamente pues tenía noticias de que ya se había trastocado su sentido afirmando que é nunca daría posesión a un ministro radical.

Reunión de la minoría radical socialista

Madrid.—Por la mañana a las dos se reunió la minoría radical socialista.

La reunión fué breve. Al terminar dijo don Domingo Barnés que no se había adoptado acuerdo alguno.

Añadió que volvería a reunirse por la tarde.

Esta nueva reunión se atribuye a un nuevo requerimiento del señor Lerroux.

La de Acción republicana

Madrid.—También se reunió la minoría de Acción republicana.

Terminada la reunión el señor Vergara anunció que la minoría volverá a reunirse esta tarde.

En esta nueva reunión el señor Azaña dará cuenta de la visita que ha de hacer al Presidente de la República.

Los ministros dimisionarios

Madrid.—A las tres y cuarto se reunieron en el Congreso todos los ministros dimisionarios menos el señor De los Ríos.

Al salir de la reunión el señor Azaña, le preguntaron los periodistas:

—¿Obedece esta reunión a un nuevo requerimiento del señor Lerroux?

—Hasta ahora no hemos recibido tal requerimiento.

Como los periodistas observaron que los ministros socialistas habían abandonado la reunión antes de terminar ésta, preguntaron al señor Azaña:

—¿La salida de los socialistas significa discrepancia con los demás compañeros de gabinete?

Azaña malhumorado contestó: —Cuando han salido es porque algo tendrán que hacer.

¿Pero es—añadió—que también a esto le van ustedes a sacar punta?

Nueva reunión de las minorías

Madrid.—Poco después de las cuatro de la tarde quedaban reunidas todas las minorías gubernamentales excepción hecha de la socialista y la federal.

Los radicales-socialistas vuelven de su acuerdo

Madrid.—En la reunión de esta tarde los radicales socialistas acordaron colaborar con el Gobierno Lerroux por 18 votos contra 14.

Este acuerdo está condicionado a la aceptación por parte del nuevo Gobierno de aquellas bases que el señor Azaña presentó el comité nacional del partido.

Los exministros del partido votaron contra la colaboración.

También acordó la minoría que el nuevo Gobierno mantenga la Comisión de Responsabilidades tal como está ahora.

Acción republicana acuerda colaborar

Madrid.—La minoría de Acción republicana acordó prestar colaboración al nuevo Gobierno.

Este acuerdo le fué comunicado inmediatamente al señor Lerroux por el señor Ruiz Funes.

El señor Azaña decía que creía que esta noche quedará terminada la crisis.

La ORGA también colaborará

Madrid.—También acordó prestar su colaboración al señor Lerroux la ORGA.

Este acuerdo le fué comunicado al jefe radical por el señor Gómez Paratcha.

Feced visita a Lerroux

Madrid.—A las seis de la tarde visitó al señor Lerroux el señor Feced.

go Caballero y de los cuales no son más que una versión meditada las que he pronunciado esta tarde.

Hablando con el señor Gomáiz desmintió también el señor Largo Caballero que la minoría socialista dijese, al conocer el acuerdo de la radical socialista de no colaborar en el Gobierno del señor Lerroux, que era inoportuno el acuerdo.

—Fué todo lo contrario—afirmó el ministro dimisionario de Trabajo.

—Acaso—añadió—dos o tres diputados hayan opinado así pero la minoría socialista no.

Madrid.—El señor Lerroux llegó a las ocho y media de la noche al domicilio del Presidente de la República.

La entrevista del jefe del partido radical con el señor Alcalá Zamora duró cerca de una hora.

Al salir don Alejandro dijo a los periodistas:

—He dado cuenta al Presidente de la República del resultado de las laboriosas gestiones que he venido realizando para cumplir su deseo de formar un Gobierno a base del mayor número posible de representantes de los partidos de izquierda.

Conoció el resultado de las reuniones, en las que varias minorías acordaron prestarme su colaboración en determinadas condiciones, yo he hecho mis consideraciones y presenté mi proyecto de Gobierno al Presidente de la República, pero sin precisar detalles.

El Presidente de la República ha tenido la bondad de aprobar la lista y como falta el aplomamiento mañana volveré a presentar la lista definitiva.

Lista del nuevo Gobierno

Madrid.—Aún cuando hasta mañana no se facilitará la lista del nuevo Gobierno con carácter oficial, por conducto autorizado se ha sabido que el nuevo gabinete quedará formado así salvo alguna posible variación de última hora:

Presidencia y Guerra, Lerroux.

Estado, Rico Abello.

Gobernación, Martínez Barrios.

Justicia, Viñuales.

Hacienda.—Uno de la ORGA no designado todavía.

Trabajo, Bolella Asensi.

Marina, Rocha.

Obras públicas, Samper.

Industria y Comercio, Guerra del Río.

Agricultura, Feced.

Instrucción, Domingo Barnés.

Comunicaciones, Lluhi.

Altos cargos

Madrid.—Se da como segura la siguiente lista de altos cargos:

Subsecretaría de la Presidencia, Rey Mora.

Subsecretario de Gobernación, Torres Campaña.

Subsecretaría de Guerra, Selles.

Subsecretaría de Industria, Niembro.

Dirección general de Seguridad, teniente coronel Valdivia.

Embajador de España en Méjico, Rodrigo Soriano.

Embajador de España en París, Alba.

Gobernadores

Madrid.—También se da como probable la siguiente lista de gobernadores civiles:

Guadalajara, Arrazola.

Valencia, Aguilera Arjona.

También se cita para representante del Estado en la CAMPASA al redactor de «El Liberal» don César Jalón que es secretario de la Asociación de la Prensa.

Viñuales no acepta la cartera

Madrid.—El señor Viñuales no acepta la cartera de Hacienda.

En su consecuencia le sustituirá, no en la cartera sino en la representación de la minoría de Acción Republicana en el Gobierno el señor Ruiz Funes.

Pero parece ser que por indicación de Azaña se solicita para este la cartera de Guerra y no se sabe si Lerroux estará dispuesto a acceder.

Ultima impresión

Madrid.—Cerramos esta información consignando que la lista del nuevo Gobierno que acabamos de transmitir no ha producido gran entusiasmo en los centros políticos y menos aún entre los radicales que se habían hecho ya el ánimo a ir solos a la formación de gabinete ante la negativa de las minorías republicanas.

Según parece, el señor Lerroux tenía ya la lista completa del nuevo Gobierno y esta mañana se la presentó al jefe del Estado.

No se augura al nuevo Gobierno más de veinte días de vida, pues no cuenta con mayoría en la Cámara ni para poder aprobar una sola Ley, y menos aún por la dura oposición de que le hará objeto el partido socialista.

Se comentaba que este Gobierno es igual que el anterior, con la sola diferencia de que en vez de los socialistas han entrado los radicales, lo cual supone para efectos de número de diputados una baja de veinte votos en la mayoría.

Solo una explicación cabe dar a este Gobierno, y es que el señor Lerroux quiera ir a la disolución de las Cortes una vez leídos en la Cámara los nuevos presupuestos el día primero de Octubre y que los partidos republicanos estén representados en el gabinete Lerroux al solo objeto de controlar las nuevas elecciones.

Madrid.—El señor Lerroux llegó a las ocho y media de la noche al domicilio del Presidente de la República.

La entrevista del jefe del partido radical con el señor Alcalá Zamora duró cerca de una hora.

Al salir don Alejandro dijo a los periodistas:

—He dado cuenta al Presidente de la República del resultado de las laboriosas gestiones que he venido realizando para cumplir su deseo de formar un Gobierno a base del mayor número posible de representantes de los partidos de izquierda.

Conoció el resultado de las reuniones, en las que varias minorías acordaron prestarme su colaboración en determinadas condiciones, yo he hecho mis consideraciones y presenté mi proyecto de Gobierno al Presidente de la República, pero sin precisar detalles.

El Presidente de la República ha tenido la bondad de aprobar la lista y como falta el aplomamiento mañana volveré a presentar la lista definitiva.

Lista del nuevo Gobierno

Madrid.—Aún cuando hasta mañana no se facilitará la lista del nuevo Gobierno con carácter oficial, por conducto autorizado se ha sabido que el nuevo gabinete quedará formado así salvo alguna posible variación de última hora:

Presidencia y Guerra, Lerroux.

Estado, Rico Abello.

Gobernación, Martínez Barrios.

Justicia, Viñuales.

Hacienda.—Uno de la ORGA no designado todavía.

Trabajo, Bolella Asensi.

Marina, Rocha.

Obras públicas, Samper.

Industria y Comercio, Guerra del Río.

Agricultura, Feced.

Instrucción, Domingo Barnés.

Comunicaciones, Lluhi.

Altos cargos

Madrid.—Se da como segura la siguiente lista de altos cargos:

Subsecretaría de la Presidencia, Rey Mora.

Subsecretario de Gobernación, Torres Campaña.

Subsecretaría de Guerra, Selles.

Subsecretaría de Industria, Niembro.

Dirección general de Seguridad, teniente coronel Valdivia.

Embajador de España en Méjico, Rodrigo Soriano.

Embajador de España en París, Alba.

Gobernadores

Madrid.—También se da como probable la siguiente lista de gobernadores civiles:

Guadalajara, Arrazola.

Zamora, Pérez de Rozas.

Burgos, Martín de Lorca.

Huelva, Rodríguez de León.

Córdoba, Hernández Mur.

Logroño, Chacón.

Alava, Fernando Blanco.

Guipuzcoa, Eduardo Benzo.

Terminada la entrevista Feced dijo a los periodistas que había cambiado impresiones con Lerroux sobre los acuerdos adoptados por la minoría radical-socialista.

Parece ser que en la entrevista el señor Feced aconsejó al señor Lerroux que fueran los señores Barnés y Domingo los representantes del partido radical en el nuevo Gobierno.

Lerroux manifestó a Feced que insistía en llevarle al gabinete cuya formación se le ha encomendado.

Baeza Medina en casa de Lerroux

Madrid.—Terminada la reunión de la minoría radical socialista el señor Baeza Medina visitó al jefe de los radicales.

Le comunicó que su minoría ante la gravedad del momento y ya que el señor Lerroux se compromete a respetar la legislación social y laica, le ofrece su colaboración.

No hablaron de nombres pero sí de carteras. Se reservará a los radicales socialistas las de Instrucción y Agricultura.

La Esquerra

Madrid.—También la Esquerra colaborará con Lerroux.

Nuevas dificultades

Madrid.—Esta tarde volvió el señor Azaña a Palacio.

Después marchó al Congreso y se reunió con su minoría.

Esta reunión dió origen a que se dijese que habían surgido nuevas dificultades para la formación de un Gobierno presidido por Lerroux.

Llegó a afirmarse que la juventud de Acción Republicana había anunciado su propósito de separarse del partido en caso de una colaboración con los radicales.

BOLSA

SEVICIO TELEGRAFICO DEL BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:

Interior 4% 66'40

Exterior 4% 81'25

Amortizable 5% 1920 91'75

Id. 5% 1917 86'60

Id. 5% 1927 con impuestos 85'00

Amortizable 5% 1927 sin impuesto 98'95

Acciones:

Barco Hispano Americano 142'00

Banco España 526'00

Nortes 197'00

Madrid-Zaragoza-Alicante 183'00

Azucareras ordinarias 38'00

Explosivos 638'00

T. Bacos 193'00

Telefónicas preferentes 7% 106'50

Monedas:

Francos 46'8

Libras 58'35

Dollars 8'51

Mientras tanto, en París...

Madrid.—El Presidente de la República estuvo en Palacio desde las diez y media hasta las once y cuarenta y cinco minutos de la mañana.

A esto última hora marchó a su domicilio particular para volver a Palacio a las doce y media, y poco después recibió la visita del señor Azaña.

Conferenció el presidente dimisionario con el jefe del Estado hasta las dos menos veinte de la tarde.

Al salir el señor Azaña dijo a los periodistas que el jefe del Estado le había dado cuenta de la marcha de la crisis y él había dado a su vez cuenta al señor Alcalá Zamora de algunos asuntos de Gobierno de escasa importancia.

Madrid.—El señor Lerroux llegó a las ocho y media de la noche al domicilio del Presidente de la República.

La entrevista del jefe del partido radical con el señor Alcalá Zamora duró cerca de una hora.

Al salir don Alejandro dijo a los periodistas:

—He dado cuenta al Presidente de la República del resultado de las laboriosas gestiones que he venido realizando para cumplir su deseo de formar un Gobierno a base del mayor número posible de representantes de los partidos de izquierda.

Conoció el resultado de las reuniones, en las que varias minorías acordaron prestarme su colaboración en determinadas condiciones, yo he hecho mis consideraciones y presenté mi proyecto de Gobierno al Presidente de la República, pero sin precisar detalles.

El Presidente de la República ha tenido la bondad de aprobar la lista y como falta el aplomamiento mañana volveré a presentar la lista definitiva.

Lista del nuevo Gobierno

Madrid.—Aún cuando hasta mañana no se facilitará la lista del nuevo Gobierno con carácter oficial, por conducto autorizado se ha sabido que el nuevo gabinete quedará formado así salvo alguna posible variación de última hora:

Presidencia y Guerra, Lerroux.

Estado, Rico Abello.

Gobernación, Martínez Barrios.

Justicia, Viñuales.

Hacienda.—Uno de la ORGA no designado todavía.

Trabajo, Bolella Asensi.

Marina, Rocha.

Obras públicas, Samper.

Industria y Comercio, Guerra del Río.

Agricultura, Feced.

Instrucción, Domingo Barnés.

Comunicaciones, Lluhi.

Altos cargos

Madrid.—Se da como segura la siguiente lista de altos cargos:

Subsecretaría de la Presidencia, Rey Mora.

Subsecretario de Gobernación, Torres Campaña.

Subsecretaría de Guerra, Selles.

Subsecretaría de Industria, Niembro.

Dirección general de Seguridad, teniente coronel Valdivia.

Embajador de España en Méjico, Rodrigo Soriano.

Embajador de España en París, Alba.

Gobernadores

Madrid.—También se da como probable la siguiente lista de gobernadores civiles:

Guadalajara, Arrazola.

Zamora, Pérez de Rozas.

Burgos, Martín de Lorca.

Huelva,

EL TIEMPO	
Mínima de ayer	13,2 grados
Máxima	17,8
Presión atmosférica	689,5
Dirección del viento	E
Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas	18 kilómetros
Lluvia	5 milímetros
(Datos facilitados por el Observatorio del Instituto de esta ciudad)	

ACCION

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Mes (capital)	2,50 ptas.
Trimestre (fuera)	7,50
Semestre (id.)	14,50
Año (id.)	29,00
NUMERO SUELTO DIEZ CENTIMOS	

(Continúa la información de la crisis)

larza subió con el señor Azaña a la reunión de la minoría de Acción Republicana, donde debió dar cuenta de la decisión de los radicales socialistas. Azaña por otra parte mantuvo una conversación con el señor Viñuales acerca del ofrecimiento que el señor Lerroux le ha hecho de la cartera de Hacienda.

Mientras tanto iban animadísimo. El señor Galarza mantuvo una entrevista con el señor Casares y el señor Ramos con el señor Companys. Después de la reunión con Acción Republicana, en la que debió recibir seguramente algunas instrucciones, el señor Galarza pesó a reunirse en el bufet del Congreso con algunos compañeros radicales socialistas. Los radicales socialistas disidentes conversaron mientras tanto con gran animación en los pasillos. Los señores Moreno Calvache y López Goicoechea comentaban airadamente la decisión de los radicales socialistas. Moreno Calvache decía: Nuestro acuerdo de hoy ha revelado nuestra incapacidad política y nuestra insensibilidad ante la situación del país.

Mientras tanto iban llegando los señores Gordón Ordax, Valera, Feced y otros y en todos ellos se notaba gran consternación por el acuerdo de su minoría. Muchos aseguraban que Lerroux en vista del acuerdo de los radicales socialistas se atrevería a formar un Gobierno meramente con Acción Republicana, la ORGA, Botella Asensi y los elementos de su partido.

Azaña bajó a eso de las seis y cuarto a los pasillos y estuvo conversando con el señor Feced. Se acercaron otros varios diputados entre ellos López Goicoechea y el corro aumentó considerablemente en medio de gran expectación. El señor Azaña declaró que la minoría de Acción Republicana había acordado colaborar con el Gobierno Lerroux exigiendo las siguientes condiciones: respeto para la Constitución, para las leyes votadas por este Parlamento y para la política seguida en el Ministerio de la Guerra.

Continuarán las gestiones

A pesar de este acuerdo todavía continuarán las gestiones. Cree el señor Azaña que en esta crisis no se debía buscar personalidades individuales sino colaboración de partidos.

El señor López Goicoechea dió cuenta al señor Azaña del resultado obtenido en la votación de la minoría radical socialista. El señor Lerroux—decía el diputado radical socialista—debe haberse acostado.

—¿Por qué?—preguntó Azaña. —Porque no es para menos el susto que ha recibido. Hay que verlo que es recibir el encargo de formar un Gobierno de concentración republicana y encontrarse con que un partido republicano se niega a colaborar en ese Gobierno. El señor Azaña oyó estas manifestaciones guardando un profundo silen-

cio si bien se notaba en su semblante síntomas de preocupación. Se acercó al grupo el señor Muñoz, radical socialista, que saludó al presidente diciendo: señor presidente, la situación se complica. El señor Azaña respondió: Es verdad, el momento es grave.

También hablaba el señor Azaña de que en la conversación que él mantuvo esta mañana con Lerroux le había preguntado si entraba en sus propósitos la colaboración de la Esquerra y de la ORGA. El señor Lerroux le había contestado rotundamente que sí y el señor Azaña se había declarado satisfecho de ello. Sin embargo decía el señor Azaña, hasta ahora, que yo sepa, no se ha hecho ningún ofrecimiento ni a la ORGA ni a la Esquerra. Veremos lo que acuerda la ORGA en la reunión que está celebrando en estos momentos.

Detalles de la reunión

Se conocen algunos detalles de la reunión de la minoría radical socialista. Hubo en primer lugar una discusión en torno a la colaboración en el Gobierno del señor Lerroux y el señor Gordón Ordax, como presidente del comité ejecutivo del partido, fué comisionado para que hiciera al jefe radical estas tres preguntas: Si el Gobierno iba a tener matiz izquierdista; si iban a figurar en él personalidades o políticos independientes; número de carteras que iban a darse a los radicales socialistas. También se le comisionó para que le interrogara acerca del futuro Gobierno.

El señor Lerroux contestó que el Gobierno tendría el matiz izquierdista propio del partido radical. Que en efecto había ofrecido carteras a Sanchez Román, don José Ortega Gasset y que al partido radical socialista le ofrecía las carteras de Instrucción y Agricultura. Preguntado sobre el ofrecimiento hecho a los socialistas en la visita de Besteiro, el señor Lerroux, contestó que esta visita la había hecho por la amistad que le une al señor Besteiro y por deferencia hacia el presidente de la Cámara, pero que no había hecho ningún ofrecimiento a los socialistas.

Al volver el señor Gordón Ordax, la minoría entabló viva discusión exponiendo su opinión contraria a la colaboración del señor Galarza y defendiéndola los señores Gordón Ordax y López Goicoechea. Llegóse a la votación y por 13 votos contra 12 la minoría acordó oponerse a la colaboración en el Gobierno Lerroux. A continuación se discutió, también acaloradamente sobre quien había de llevar esta contestación al señor Lerroux. Gordón Ordax se negó a hacerlo por estimar el acuerdo adoptado ridículo y por fin se acordó que fuese Baeza Medina quien la llevaría no sin antes aprobar un voto de censura contra el señor Gordón Ordax.

Al terminar esta accidentadísima reunión de la minoría, el señor Gordón Ordax aseguró que en el próximo Congreso del partido que se celebrará este mismo mes, se adoptarán graves medidas contra los diputados que llevan al partido por caminos equivocados.

DE AYER A HOY

Aprovechando los días de descanso que el Señor me concedía, dediqué varias horas a la lectura ya que cuando comienzan las tareas más continuas del curso, apenas si queda tiempo por mucho que una lo desee y la «tentación» se presente en forma de tanto libro bueno y hermoso como se publica, para leer lo más necesario e imprescindible.

Uno de los libros que he saboreado últimamente tiene por autor al notable escritor monseñor Reanar, rector honorario de las Facultades Católicas de Lille, que tanto libro verdaderamente magnífico ha producido. Se titula «La fe y sus victorias», son dos tomos que continúan su anterior obra «La duda y sus víctimas». Huelga añadir que la segunda parte o sea la que se refiere a la fe y a sus victorias es harto más consoladora que la primera; ambas están magníficamente escritas en francés.

En el primer tomo de «La Fe y sus victorias» desfilan tres figuras a cual más interesantes: la una «Le Comte Shonvaloff» tiene por protagonista a un ruso; la tercera a un francés: «Le général La Moriciere» el héroe conocido de Castel-

fichardo en cuya batalla murió cual ofrenda pura y santa tanta juventud que se había enrolado en el regimiento de los zuavos pontificios que defendían la causa del santo Pontífice Pío XI. La segunda de esas figuras nos interesa a nosotros los españoles, pues se trata de Donoso Cortés. Se estudia a este gran hombre cuyos resplandores geniales iluminaron al mundo de su época defendida y cariñosamente. El autor lo presenta a su público, como hombre público, como escritor, periodista, polemista y como cristiano, insistiendo en los caracteres de su conversión que al decir del propio Donoso Cortés, en carta suya al conde de Montatember: «se debió primeramente a la misericordia divina, y luego al estudio profundo de las revoluciones. Las revoluciones son los faros de la Providencia y de la historia. Confirman en la fe, haciendo su luz más resplandeciente».

Y como lo que Donoso Cortés escribió en su tiempo, parece totalmente escrito para hoy y llama poderosamente la atención la claridad meridiana con que nuestro gran polemista católico veía lo que más tarde, andando los años, ha sucedido he querido en este artículo hablar de ello para que muchos que no habrán tal vez leído a Donoso Cortés, entren en ganas de conocerle más de cerca y para que se vea de qué manera sus pa-

labras de principios casi del siglo XIX, son aprovechables en nuestros días; poco más o menos hace unos cien años que se escribieron y sin embargo son reflejo exacto de lo que ha acontecido y que él no profetizó porque no era profeta, pero que adivinó estudiando las causas de la descomposición mundial que se agudizaba y que si no se atajaba había de traer al mundo lo que en la actualidad estamos padeciendo.

Por ejemplo, en 1812 en presencia de los pronunciamientos, de los desmanes de la demagogia que tenían a España envuelta en un círculo de fuego exclamaba Donoso Cortés en El Ateneo, revolviéndose airado contra la raza de demagogos que renace sin cesar y que no sabiendo dar al pueblo ni pan ni libertad solo sabe arrebatarse su Dios y su fe: «¿Con qué esperar llenar ese vacío inmenso? ¿Con la razón humana? Pues bien, la razón humana sucumbirá si la fe no la sostiene; se perderá indefectiblemente si la divinidad no le tiende una mano».

Ante el ateísmo social, ante el ateísmo legal dice el publicista insigne: «Si, este partido es ateo, pues aunque los individuos que lo integran adoran a Dios en el interior de sus familias, el partido es ateo si no proclama a Dios en sus leyes, como sus miembros lo proclaman en el hogar doméstico. Y ¿para qué proclamar el nombre de Dios en la teoría si prácticamente se le niega un lugar a su culto? ¿Sabe acaso respetar a Dios este partido que despoja nuestros templos de sus riquezas? ¿Ignoara acaso que a los ojos del pueblo el culto, la religión, sus ministros son una sola y misma cosa y que ningún Gobierno ha podido jamás impunemente pasar por encima de las opiniones populares?»

¿No es verdad que esto parece escrito para muchos que hoy todavía dicen que son católicos y sin embargo, despojan o dejan despojar nuestros templos, incendiarios, perseguir a la Iglesia, atacar las Congregaciones religiosas y en suma pasar por encima de la opinión y sentimiento de millones de españoles que son católicos?

Escuchamos ahora estas hermosas y enérgicas palabras que le arranca nuevos címenes de la demagogia momentáneamente triunfante en Roma y que fueron para él, tan amante de la libertad, engañado, alucinado durante algún tiempo como muchos creyendo encontrar esa libertad donde no existe jamás, que fueron, repito, el fiat lux que le hizo ver que toda la luz estaba de un lado, del de la Iglesia y del otro todas las tinieblas... «La libertad revolucionaria promete; la libertad católica da, esta conduce a las sociedades a la civilización, aquella a la barbarie. La li-

bertad revolucionaria es la negación del todo; del Gobierno en el orden político; de la familia en el orden doméstico; de Dios en el orden religioso; del bien en el orden moral. Enemiga irreconciliable del género humano, con el que ha trabado la más grande lucha que los hombres hayan visto jamás, no acabará sino al final de tiempos...»

Llegaron los días tristes del calvario de Pío IX. Donoso Cortés que era diputado exclamaba en la Cámara española con aquella santa energía y audacia que le caracterizaban: «¿No sabéis que en esta hora la libertad ha muerto? ¿No habéis asistido como yo a su dolorosa pasión? No la habéis visto perseguida, burlada, perdidamente golpeada por todos los demagogos del mundo?... Señores, estas palabras estremecen, pero fuerza es pronunciarlas porque son una verdad: la libertad ha muerto. No resucitará por cierto ni al tercer día, ni al tercer año, ni quizá al tercer siglo. Y aquí señores les ruego que escuchen mis palabras porque lo que voy a decir se realizará a la letra en un porvenir que ignoro pero que no puede estar lejos. El mundo camina a grandes pasos a la constitución del despotismo más gigantesco y destructor que los hombres hayan visto jamás. He aquí a donde van el mundo y la civilización».

Desgraciadamente asistimos a la realidad de lo que entonces se dijo en la misma Cámara, en donde hoy se legisla en contra de los sentimientos religiosos del país y se declara ateo un Estado que tenía como su mayor grandeza el llamarse y ser católico.

Podríamos seguir entresacando mucho más. Pero el espacio se acaba. Antes de separarnos de esta gran figura, gloria del catolicismo español anotemos estas palabras que todos vemos confirmadas con los hechos. No hay, señores, sino dos represiones posibles: la interior y la exterior; la religiosa y la política. Son de tal naturaleza que cuando el «termómetro religioso» se eleva, el termómetro de la represión política baja y viceversa cuando aquél baja el de la represión política sube. Es una ley de la humanidad, una ley de la historia».

Donoso Cortés murió como mueren los cristianos, como mueren los valientes campeones de la fe, como mueren los que han hecho de su vida un apostolado y han sabido ejercer la caridad a manos llenas: con el Crucifijo en las manos, entregado del todo a Dios.

Merece la pena que nosotros los católicos españoles sepamos un poco más lo que fueron, lo que lucharon y como combatieron por Cristo y su Iglesia aquellos que nos precedieron en la vida y tales ejemplos y enseñanzas nos legaron.

María de Echarri

Crónicas de Londres España y la paz de Europa

Todo es actualmente confusión en los asuntos entre naciones. Los horizontes no se aclaran a pesar de tantas Conferencias celebradas en Londres; en Ginebra, en La Haya y en otros distintos sitios. No se entienden los delegados y diplomáticos y alguien ha pensado en un árbitro que pudiera influir para salir del estado casi caótico en que se encuentra Europa.

Un ilustre escritor londinense, Mr. Sisley Huddleston, ha publicado un artículo en el «Times» que se ha reproducido en las columnas de muchos periódicos, en el que indica, que solamente España puede ser el medio afortunado para llegar a una inteligencia entre los pueblos del Antiguo Continente.

Conviene recoger cuanto ha dicho ese excelente escritor inglés respecto de España y que le ha servido de fundamento para exponer su magnífica idea.

Dice que España ha sido el pueblo más generoso del mundo, como lo demuestran muchos hechos del pasado. Ella se sacrificó por extender la civilización a muchos países que se hallaban en pleno salvajismo, contribuyendo como ninguna otra nación a preparar el progreso humano en el que han colaborado con fruto los pueblos occidentales europeos. Cita lo ocurrido en la Reconquista ibérica, en sus gestas de América y Oceanía, en el papel decisivo que desempeñó contra las ambiciones de Bonaparte; y en la renuncia y abnegación que sintió cuando se desprendieron de la corona hispana, un gran número de las hoy florecientes Repúblicas americanas. Es decir que España ha trabajado, no para ella sino con un altruismo sin par, por la obra de la civilización europea.

El articulista vé en ello que nada sino España, nación donde hay verdadera pléyade de espíritus elevadísimos, es la llamada a poner fin al «marem iguum» de asuntos en los que no se entienden a no se quieren entender los que existen en los Conferencias internacionales.

Dice, entre otras cosas Huddleston que «no se debe olvidar nunca por los ingleses los lezos que a España la unen a los Estados de Sudamérica, pues se trata de una potencia, a la que se le ha escopado ya el momento de su ambición personal, por el noble carácter de su historia, y por lo cual pueden prestar grandes servicios en el mantenimiento del equilibrio europeo».

En efecto, así se cree por todos con respecto a España; pero se comenta también que no es precisamente, la mejor ocasión porque se reconoce el mal estado de esa nación, que sufre ahora una de las crisis mayores de su vida.

A. Noabal Creado

¡¡Magna asamblea nacional agraria!!

¡¡Agricultores, aparceros, propietarios, jornaleros: EN PIE!!

ESPAÑA ENTERA está pendiente de vosotros. Todos, como un solo hombre, acudid a la magna Asamblea Agraria que se celebrará el día 18 de este mes en

MADRID

POR 35 PTAS,

BLOQUE AGRARIO TUROLENSE

os ofrece la ocasión de ponerlos en contacto con vuestros hermanos de toda la nación. HAY que demostrar que la clase agraria no son los famosos

BURGOS PODRIDOS desplazándose a Madrid en el tren especial que organiza el BLOQUE AGRARIO TUROLENSE

Para informes e inscripciones, dirigirse al Bloque Agrario Turodense—partido 25, Teruel—, o a la Administración de este diario.—Se reciben peticiones de billetes hasta el día 15.

¿Una taza de chocolate

FINO - AROMATICO DE GUSTO DELICIOSO?

Prepárela con una de las 4 calidades de

Chocolates Muñoz

para cocer

1'25 - 1'50 - 1'75 y 2 pesetas tableta de 350 gramos

RO II-R
Ha
TEMAS DE
Des
El do
han eligi
y dos supl
formar el
Los e
cación qu
es, perten
nada u o
de un sist
unidad de
De la
todos los i
elecciones
no tuvo re
la Dictad
rizado por
gran parte
Parec
gios de Al
al régimen
desarrolla
bres de la
tores, la t
sentativos
que esos l
de los des
su progra
Día d
amplitud,
social la e
yes y que
también d
posibles d
quizás un
les comur
llevar las
ga a pens
siado tard
puro patr
Las próxi
aproxima
el marxist
una acción
Siend
que merec
anteriorm
cuada, me
han destr
un progr
una sola
enriquece
car mejor
des calcin
ritu seren
ha suprin
tuya. El s
negación
Las c
bonadas
a gobern
para hac
afirmació
es el terr
asentada
historia,
que un pi
tiempo s
Que
cuando n
des nació
tero. Que
esas real
que tiene
¡Ay,
en que h
con las l
exigen s
otras cot
más que
nes adec
La c
resultad
¿Tienen
problem
empiecer
Yo a
ran, su i